

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS COSTA RICA, MIÉRCOLES 11 DE FEBRERO DE 1903

Nº 738

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

G. Mc. Adam R.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Anarquía
en Liberia

Los últimos acontecimientos de Liberia, preludio quizá de otros de mayor trascendencia, dan idea cabal de la honda división que hay entre los miembros más importantes de aquella ciudad.

Cierto es que esos buenos amigos nunca han vivido en paz, debido al ahínco y ardimiento con que acojan los asuntos políticos, á extremo de tomarlos como personales; pero en las actuales circunstancias ni ese aliciente se vé que tenga parte como no debe tenerla.

Esto decimos considerando que la última campaña electoral hecha y triunfada por el Nacionalismo, que estaba compuesto de civilistas y republicanos, no ha podido, como no debía, dejar los resentimientos naturales en los que pierden en la lucha, toda vez que unos y otros, en común esfuerzo, lograron el triunfo de su ideal.

Verdad es que un poco de intransigencia inexplicable para nosotros que vivimos lejos de aquella ciudad, de parte del civilismo, hizo imposible la fusión en la forma de ambas agrupaciones, pero en el fondo sí, puesto que ellas, cada una por su lado, contribuyeron á sacar adelante la candidatura del hombre que hoy lleva la batuta de los asuntos de la Nación.

Todo el mundo creyó que la situación tirante entre importantes miembros de la sociedad liberiana concluiría en la presente Administración que no traía vencidos, y esa creencia se acentuaba más, cuando se observó el buen tacto del Gobierno al nombrar los empleados superiores de aquella localidad, enviando á ella á personas honorables de otras provincias para evitar, no lo dudamos, celos de lavandera.

Hemos de ser francos, y por tamaña audacia suplicamos que nadie nos guarde rencor, pero al principio vimos con disgusto, tomando en la cuenta de nuestro rosario el 3 de mayo, que se diera puestos en la actual Administración á los civilistas, pues nos parecía que aquella intentona echaba por tierra los compromisos consiguientes al pacto, y por tanto, debía el Gobierno echarse por completo en brazos del republicanismo nacionalista.

Después, pensando mejor á nuestro entender, celebramos que el Gobierno aprovechara del nacionalismo el elemento sano, sin distinción de antiguo credo; vimos en esa conducta la idea de hacer un Gobierno nacional, por

más que en nuestras repúblicas sea casi utópico ese bello pensamiento.

Desgraciadamente para la provincia de Guayacaste ni las condiciones en que se efectuó la elección de Presidente de la República, ni la conducta bien intencionada de éste en el nombramiento de autoridades, han bastado á poner término á una rencilla injustificada entre unos y otros, indicando más bien que crece cada día más, á extremo de entrar en las vías de hecho, que á continuar tendrá consecuencias fatales.

No vemos cordura en la conducta de los prohombres de Liberia, y más bien es digna de censura.

Tienen autoridades imparciales que no tienen liga con la mezquina política local. Ni unos ni otros tienen mando. ¿Qué diablos quieren?

Parece que últimamente se han entibiado más las cosas por la elección de miembros de una Junta. ¿Qué razón hay para no dar entrada á esa Corporación á miembros honorables porque no fueron civilistas? ¿Hay civilismo hoy?

¡Vaya, amigos de una y otra parte, que en ambos bandos locales los tenemos en aquella ciudad, dejad á un lado el capricho injustificado, y dad prueba de que sois grandes, poderosos y nobles.

Demostradlo echando un velo á esas mezquindades

COMUNICADOS

SEÑOR REDACTOR DE
«EL PACIFICO»
PUNTARENAS.

Muy estimado señor:

En *El Nuevo Régimen* aparece una correspondencia de Sta. Cruz revestida de las flores *primaverales* con que estos señores del civilismo acostumbran obsequiar á las personas honradas.

En Liberia (como en el resto de la provincia) existe aún la plaga de civilistas que el célebre Gobierno de los doce años cebó á expensas del presupuesto, y que hoy, cuando vén la perdiz en manos del vecino, no pueden disimular la gula y mitigan la decepción que los aflige vaciando en virulentos escritos sus mezquinas pasiones y odiosidades de partido.

Motiva la correspondencia á que me refiero la visita que hizo el señor Gobernador á la villa de Santa Cruz, y el recibimiento que le hicieron á esta primera autoridad política los vecinos de ella.

Como al encuentro del señor Chamorro solamente salieron el Jefe Político y los señores Telésforo Ramírez y Rafael Gutiérrez C., presume el Corresponsal que el Gobernador no ha quedado satisfecho, y en tal creencia se deja decir que «si no se hubiera hospedado en casa de Ramírez, ha-

bría sido visitado por el pueblo y por personas que de seguro le habrían sido gratas.» y sigue aconsejando al señor Chamorro que si el año próximo repitiere su visita se hospede en otra casa, y con ello le asegura un recibimiento como los que le hicieron á Pedro Quirós y Rómulo González.

De ello se deduce el poco conocimiento que tienen algunos del carácter y cualidades personales de nuestro Gobernante, pues no de otro modo se puede concebir que formen un relieve entre la persona moderada de don Diego y la fastuosa de Rómulo González: el primero, conforme con tener á su lado dos vecinos de irreprochable conducta (no quiero decir con esto que en ese cantón no hayan más), toma de ellos los datos que inquiere la misión á su cargo, y sigue camino de Nicoya, donde estamos seguros que observó igual ó semejante conducta; en tanto que el segundo consentía en el despilfarro que hacían sus subalternos de los fondos de los municipios para prepararle recepciones oficiales.

Amigo de la verdad, aprovecho la ocasión oportuna de colocarla en su lugar, para mérito de las personas que el Corresponsal de *El Nuevo Régimen* censura.

Soy soldado de una colectividad política, y defiendo la reputación de cualquiera de los individuos honrados que la forman; perseguí el ideal y la integridad de mis principios.

Como la tarea es árdua, me despido del señor Redactor hasta la nueva ocasión.

APOLONIO.

Liberia, 5 febrero de 1903.

CRONICA

En la capital

falleció doña Joaquina Mathe, esposa del Dr. don Manuel Aguilar, actual Jefe de Higiene de aquella localidad.

Reciba el apreciable Dr. las sinceras muestras de nuestra condolencia.

Industrias é inventos
nacionales

Don Nicolás C. Lizano, músico de la banda de Cartago, y entendido y hábil industrial, nos ha obsequiado con un magnífico cepillo de felpa, hecho por él. Su suavidad lo recomienda para el uso de sombreros, pero nos aseguraron que los hace también duros, de raíz, paja y erin, lo mismo que cepillos para la cabeza, uñas, dientes, etc., etc. Felicitamos al esforzado artesano y le recomendamos que siga en su tarea hasta coronarla para bien propio y para el de la industria costarricense que en tan lamentable estado de atraso se encuentra.

—Don Emilio V. Marín, mecánico por afición, sin práctica en grandes talleres ni estudios de ninguna clase, ha inventado un rifle

de repetición, doble acción, mayorca de ocho tiros y que tiene las cualidades de pesar poco, disparar rápidamente, funcionamiento sumamente sencillo y ligereza, pues su peso es de seis libras, siendo su alcance el mismo del Mauser.

Hemos visto el modelo curiosamente tallado en madera por su inventor, quien tuvo la amabilidad de hacerlo funcionar á nuestra presencia, para convencernos de la excelencia de su notable invento.

Qué pasa en
Centro-América?

Se lee en *El Independiente* de León, Nicaragua, número correspondiente al 29 de enero:

«Se ha divulgado la noticia de que de Honduras salió por tierra con dirección á Nicaragua, investido del alto carácter de Ministro Plenipotenciario, el Dr. don Marco Aurelio Soto, Presidente que fué de aquella República hace muchos años.

Ayer asegurábase que el Dr. Soto se encontraba en Somoto, esto es, en tierra nicaragüense.

—En el mismo periódico y en el mismo núm. de 29 de enero, extractando las noticias de Honduras, se lee lo que sigue:

El Dr. don Marco Aurelio Soto y sus dos hijos hicieron circular la siguiente tarjeta: «Marco A. Soto, Juan José Soto y Marco A. Soto h. tienen el honor de saludar á Ud. y de pedir sus órdenes para Costa Rica.»

Parece, por lo anterior, que don Marco Aurelio Soto viene para esta República.

Reclamo
internacional

Corría ayer el rumor de que el señor Representante de Nicaragua, intentaba reclamar por la prisión de un súbdito nicaragüense compañero del contrabandista recientemente muerto de un balazo por la policía en Guápiles. El detenido tiene hoy seis días de arresto y aún no se ha dictado el respectivo auto motivado de prisión. Ese es el rumor: si non e vero,!

(De *El Noticiero*.)

Siempre inalterable

Léase el siguiente certificado, cuya importancia no necesitamos encarecer:

«Rodolfo B. González, médico-cirujano y partero de la Facultad de Guadalajara (República Mexicana), ex-interno del Hospital académico de San Miguel de Belén (Guadalajara), ex-médico examinador de la Compañía de Seguros «La Mútua» de Nueva York, catedrático propietario de Obstetricia Clínica Obstétrica y Patología externa de la Universidad Libre de El Salvador (República Mayor de Centro América), etc., certifica: que en el viaje de estudio que ha hecho sobre las costas mexicanas, guatemaltecas y salvadoreñas, ha observado prácticamente que la «Emulsión de Scott», cuyas propiedades

son tan conocidas tiene sobre todos los productos similares la inmensa ventaja de conservar inalterable en los diversos climas, cualidad que la hace preferible a las demás.

Robo de dinero

Le hicieron ano al señor Comandante de Plaza don Adolfo Castro. Parece que fué un empleado de su oficina, el cual ha confesado el hecho y devuelto la mayor parte del dinero.

Fenómeno

Un joven de esta ciudad tiene en su poder un pollo que nació con cuatro patas.

Lo hemos visto en nuestra oficina, á donde nos fué llevado por su dueño.

Podía adquirirlo el Museo Nacional.

De México

De los doscientos y pico de hombres que firmaron la última Constitución mexicana hace 46 años, solamente viven 4.

La peste bubónica disminuye paulatinamente. El Gobierno de aquella nación hace cuanto puede por su exterminio y por aliviar al pueblo. Ultimamente envió á Mazatlán \$ 20,000-00 para dar una remuneración á las personas poco acomodadas que han quedado sin casa, por habérseles quemado como medida sanitaria.

Un niño

de cuatro años de edad, en la capital, cayó en un profundo exorcismo, y á no ser por la actividad del cuerpo de policía y el valor de un joven Dávila que bajó al fondo del retrete y lo sacó, hubiera perecido infaliblemente.

Recepción

Expiéndida fué la que se le hizo al Presidente de la República en San Ramón, donde se encuentra de fiestas.

Tivives

Nuestros grandes hombres han olvidado el asunto terminación del Ferrocarril en Tivives. ¿Qué ha péis, señores? Nunca ha estado más seguro que el ferrocarril termine en Tivive como ahora.

«El Noticiero»

Un suelto que reproducimos hoy tratando de los rumores bélicos que se oyen respecto á la guerra en la

América del Centro. lo encabeza preguntando: **¿QUÉ PASA EN CENTRO AMÉRICA?**

Esta pregunta del colega nos extraña puesto que es demasiado sabido que de lo que meves se sabe entre nosotros, es de lo que pasa en casa; en cambio sabemos de tabladamente negocios que no nos importan, como la huida de la Princesa de la corona de Sajonia, la destitución de sus derechos reales; cuantos pavos se come Eduardo de Inglaterra, y hasta, como ha poco tiempo, minuciosamente, los entretos de Guillermina de Holanda.

Lo que para nuestro capote tenemos, nos hace creer que Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua, en materia de revolución, están como la tripulación de un buque incendiado en alta mar: sobre el pañol de pólvora.

Como no toque á Costa Rica jugar por carambola.

Legación

Tenemos una en el país de la República de El Salvador. Vayan á las personas que la componen nuestro saludo.

A propósito

de Legación, ¿qué será ese movimiento inusitado de Ministros, Legaciones, etc., etc., que se nota en las Repúblicas de Centro América?

Hospital

Para el de Cartago han llegado tres hermanas de la caridad.

Suplicamos

á nuestros Agentes el pronto envío de fondos.

AVISO

En La Pitahaya se vende una finca dedicada á la agricultura en buen estado, toda cercada de alambre; consta de veintiuna manzanas, trece desmontadas y cultivada la mayor parte, y el resto en montaña; para precio y condiciones entenderse con el Director de El Pacífico.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo» 25 varas al Sur de Man Chong Sing & Co, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos. **PRECIOS ÍNFIMOS**



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endebles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Esijase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras Perfect, Permanent, Palatable aparecen en el envase. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

AGENCIA GENERAL DE **PUBLICACIONES** Librería y Papelería DE **IGLESIAS, HERMANOS** SAN JOSÉ.—C. R.

Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción a periódicos, se sirvan avisarnos si desean no continuarlas para el próximo año 1903.

Así mismo, las demás personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar ó avisar á esta Agencia, donde se las enterará de los precios y condiciones.

Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903, en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos, y especialmente en los de modas para señoras.

Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la pidan.

Del Sapoá al Sixola!! SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de **EMILIO ARTAVIA** en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados. **SAN JOSÉ, COSTA RICA.**—Avenida Central, O.—Apartado 179.

REMATE

El lunes 16 del presente, á las 2 p. m., rematará en la Aduana de este puertoy en el mejor postor, por cuenta de quien correspondá:

U F núm. 2224. 1 f. Lienzo de algodón Ex Acapulco 18 de Setiembre de 1902. Averiado por agua de mar.

S. SARAVIA, Corredor Jurado.

Puntarenas, 9 de febrero de 1903.

Serafín Saravia

Almacén de abarrotes.—Venta por mayor y al detalle.—Precios de ocasión y esmerada atención al comprador.—Se atienden con puntualidad y esmero las órdenes de fuera.—Existencia constante de la HARINA DAYTON, cuyo precio barato y excelente calidad son bien conocidos. Compro cueros, pieles, caucho, cobre y todo artículo de exportación.—Acepto en comisión todo pdeido al exterior, para cualquier plaza, á condiciones convencionaies.—Se contesta toda correspondencia.

¡ Cantineros !

Vendo á precios de ganga una existencia de licores y algunos útiles para cantina.—El que compre hará buen negocio.

Puntarenas, octubre 20 de 1902.

S. SARAVIA.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE
TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:0:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

Miguel H. Céspedes

A este conocido establecimiento, por su especialidad en artículos de lujo, acaban de llegar:—Pañolones de seda de dos barbas.—Géneros de seda en variados colores y precios.—Géneros de lana y seda.—Merinos surtidos en colores.—Géneros para camisas.—Gasas blancas y de color, sedadas y de algodón.—Cintas de raso, surtidas en anchos y colores.—Bordados, encajes y ciprecillos.—Géneros para vestidos de niños.—Casimires finos y corrientes.—Cuellos de todas formas.—Corsés de última moda y un gran surtido de calza dos finos y corrientes para señoras, caballeros y niños.

Puntarenas, 3 de diciembre de 1902.

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.—Habitaciones aseadas y cómodas.—Alimentación escojida y abundante.—Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

Azúcar

INGENIO DE NICOYA

Constantemente hay una fuerte existencia en este puerto del afamado azúcar elaborado en el Ingenio Nicoya, á precios sin competencia.—Las ventas se efectúan en donde estuvo antes el almacén de Mr. Max Diermissen.

Puntarenas, 23 de Dcbr. de 1902.

El Agente,

LEOPOLDO AMADOR

El Pacífico

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	₡ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
dem de más de columna.....	25 % menos

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar.
Esparta.....	Arturo Torres.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Miramar.....	Mateo Mena.
Liberia.....	Miguel Velásquez.
Bebedero.....	A. Chavarría.
Bagaces.....	J. Ocampo.
Las Cañas.....	A. Chavarría.
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Fallá.
Santa Cruz.....	Antenor Méndes.
Filadelfia.....	Juan B. Sierra.
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita.
Limón.....	„
Bolsón.....	„
Heredia.....	„
Alajuela.....	„

NOTA.—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico